testación del Excmo. Sr. D. Francisco Javier Sánchez Cantón. Sesión del 12 de diciembre de 1965. Madrid 1965. Sociedad Española de Ciencias Forestales, octubre 1996. Introducción de José Javier Nicolás. 54 págs.

CEBALLOS Y FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA, Gonzalo: Discurso de recepción en la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. Contestación del Excmo. Sr. Don José María Albareda Herrera el día 9 de mayo de 1962. Sociedad Española de Ciencias Forestales. Octubre 1955. 55 págs.

Escritos forestales sobre las Sierras de Segura y Cazorla. Eduardo Araque Compilador, Diputación provincial de Jaén, 362 págs. Araque, E. «Las Sierras de Segura y Cazorla, un escenario privilegiado para la investigación forestal española» págs. 5-30.

INFORME de la Junta Facultativa de Ingenieros de montes sobre los montes que conviene exceptuar de la desamortización conforme a lo mandado en el Art. 2º párrafo 5 de la Ley general de 1 de mayo 1855. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, ICONA, 1987, 103 págs.

JORDANA, José: *Memoria de la Garganta de El Espinar*, 1862. Edición de José María García López y Juan Andrés Sáiz Garrido: Memoria... Un documento para la historia de la ordenación de los montes de España. 1997. Presentación: Josefina Gómez Mendoza. Introducción: José Jordana, la Escuela de Prácticas forestales de El Espinar y la Memoria de Reconocimiento de la Garganta, págs. 15-28.

JORDANA Y MORERA, José: Algunas voces forestales y otras que guardan relación con las mismas confrontadas todas con el Diccionario de la Real Academia Española. Madrid, Imprenta de Ricardo Rojas, 1900. Madrid, ICONA, Clásicos, 1992. Estudio introductorio «José Jordana y Morera y el vocabulario forestal» de Josefina Gómez Mendoza, 30 págs.

JORDANA, Ramón: Bosquejo geográfico e históriconatural del Archipiélago filipino. Madrid, Imprenta de Molina y Rojas, 1885, 461 págs. Dirección General de Enseñanza Superior. Conmemoración del CL aniversario de la Escuela Técnica Superior de Montes. 1998. Presentación de Gaspar de Aranda.

Laguna, Máximo: Flora forestal española que comprende la descripción de los árboles, arbustos y matas que se crían silvestres o asilvestradas en España con breves notas y observaciones sobre el cultivo y aprovechamiento de los más importantes y con láminas que los representan. Escrita por D. — con la colaboración de D. Pedro de Ávila. Madrid, Imprenta del Cole-

gio Nacional de Sordo-Mudos y de Ciegos, Primera Parte, 1883, 370 págs. Segunda parte, 1890, 452 págs.— JOSEFINA GÓMEZ MENDOZA

Los espacios forestales en la geografía rural española: selección bibliográfica (1980-2001)

Resulta habitual señalar la escasa atención de que han sido objeto el bosque, y el monte en general, en los estudios de geografía rural de nuestro país. Hemos tenido que esperar a la segunda mitad de los años setenta del pasado siglo para asistir a la aparición de monografías geográficas centradas en aspectos forestales, bien acerca de la importancia del bosque o el monte en el conjunto del medio rural, bien sobre el papel de lo forestal en el contexto económico de una determinada región. El primer libro al respecto es el de Dominga Márquez (1976), centrado en el sector económico forestal onubense y en especial en la trascendencia de sus eucaliptales1. En fechas previas aparecen referencias al monte (en ocasiones muy valiosas) en estudios regionales de diferente escala, pero lo hacen integrándolas en el tratamiento general del ámbito considerado. En esta situación se encuentran, entre otros, los libros de García Terrel, Kleinpenning, Manero, Ortega Valcárcel, García Fernández, Daumas, Valenzuela, Floristán o Bouhier².

¹ Márquez Fernández, D. (1977): La geo-economía forestal de Huelva y el dilema de sus eucaliptales, Sevilla, Instituto de Desarrollo Regional, 269 págs.

² García Terrel, A. M. (1958): Salduero. Estudio de un municipio de los pinares sorianos del Alto Duero, Zaragoza, Dpto. Geografía Aplicada Instituto Elcano, 127 págs.; Kleinpenning, J. M. G. (1962): La región pinariega. Estudio geográfico del noroeste de Soria y sudeste de Burgos (España), Groningen: MANERO MIGUEL, F. (1972): Valdivielso: una comarca de la montaña de Burgos, Valladolid, Instituto «Juan Sebastián Elcano», C.S.I.C./Univ. Valladolid, 340 págs.; Ortega Valcárcel, J. (1974): Las transformaciones de un espacio rural: las montañas de Burgos, Valladolid, Univ. Valladolid, 531 págs.; GARCÍA FERNÁNDEZ, J. (1974): Los paisajes agrarios de la España atlántica, Valladolid, Univ. Valladolid, 387 págs.; GARCÍA FERNÁNDEZ, J. (1976): Sociedad y organización tradicional del espacio en Asturias, Oviedo, Instituto de Estudios Asturianos, 196 págs.; DAUMAS, M. (1976); La vie rurale dans le Haut Aragon Oriental, Madrid, C.S.I.C., 774 págs.; VALENZUELA RUBIO, M. (1977): Urbanización y crisis rural en la Sierra de Madrid, Madrid, I.E.A.L., 534 págs.; FLORISTÁN SAMANES, A. (1978): Urbasa y Andía, solar de los navarros, Pamplona, Colección Diario de Navarra, 225 págs.; Bouhier, A. (1979): La Galice. Essai géographique d'analyse et d'interpretation d'un vieux complexe agraire, La Roche-sur-Yon, Impr. Yonnaise, 1.516 págs. En esta lista se debe incluir el libro editado en 1987 que recoge diversos artículos de J. L. Martín Galindo, en los que el mundo forestal cobra especial protagonismo: Poblamiento y actividad agraria tradicional en León, Valladolid, Junta de Castilla y León, 166 págs.

292 E R Í A

Entre los artículos relacionados con esta temática previos a 1980, cuya relación es notablemente más extensa, resulta obligado recordar (por pioneros) la existencia de algunos íntimamente relacionados con el monte y su utilización, como los de Revenga, Casas Torres, Hopfner, López Gómez, Barbaza-Azema, Ceballos, Ramos o Parsons³.

El listado bibliográfico de libros de tema forestal que se incluye al final de estas páginas no puede ser completo. En él se incluyen los libros de Geografía aparecidos en los últimos veinte años que atañen a la propiedad de los montes, los aprovechamientos y la gestión forestales o la importancia económica del sector forestal. También aquellos centrados en la política y en la ideología desarrollada por organismos y técnicos responsables de la gestión forestal, así como sobre las aportaciones científicas de unos y otros. Quedan al margen líneas de investigación muy próximas, pero con suficiente entidad como para ser objeto de análisis particularizados; es el caso de la caza (tema no específico de lo forestal, por otra parte), la pesca fluvial (que hasta la fecha no ha merecido la atención de los geógrafos españoles), el turismo y el ocio, los espacios naturales protegidos o la industria forestal (que tampoco ha sido objeto de mucha investigación). Del mismo modo se han omitido estudios que siguen metodologías e intereses propios de la Geografía Física, cuya producción empieza a ser muy abundante, y a menudo bastante especializada.

Los artículos y comunicaciones centrados en la caracterización de los montes desde el punto de vista de su propiedad, utilización y gestión, son a estas alturas muy numerosos. Sin ánimo alguno de exhaustividad, creo que se deben mencionar las aportaciones de varios departamentos de Geografía. En los de las Universidades de Oviedo y Cantabria varios autores (G. Morales,

A. Maceda, R. González Pellejero y M. A. Sendín, entre otros) han desarrollado investigaciones sobre la caracterización de la propiedad de los bosques asturianos, su utilización histórica, así como sobre cartografía y cuantificación de superficies forestales y su evolución. En Santiago de Compostela, se han llevado a cabo estudios sobre los montes comunales gallegos y repoblaciones forestales (M. L. Pérez Iglesias, J. M. López Andión, R. G. Romaní y otros). En Salamanca, V. Cabero, J. M. Llorente y J. I. Plaza analizan desde un enfoque integrador diversos espacios de montaña de Castilla y León (Salamanca, Zamora, Palencia). En la Universidad de León también existen aportaciones al respecto, como las de J. A. Luengo, A. Maya y otros. En la Universidad Autónoma de Madrid se han hecho aportaciones sobre aspectos teóricos, fuentes, propiedad catalogada y análisis de casos en el Sistema Central (J. Gómez Mendoza, R. Mata, Ester Sáez, Carlos Manuel).

La Universidad de Zaragoza cuenta con numerosas aportaciones de J. R. de la Riva, referidas a las consecuencias de la gestión y ordenación selvícola en las masas forestales y a los aprovechamientos e importancia económica de los montes en el Pirineo oscense. En Cataluña, J. Font Garolera aborda la deforestación histórica en el Pirineo catalán. En Andalucía, además de los estudios de E. Araque y su equipo, V. Jurado ha publicado diversos trabajos sobre la política forestal andaluza y sobre la evolución y gestión de los bosques del extremo meridional andaluz, aspectos también tratados por J. F. Ojeda; J. Menor, por su parte, se ha centrado en la propiedad, usos y aprovechamientos del ámbito de la Sierra de Andújar. En el País Vasco, J. Garayo ha tratado cuestiones tanto de historia como de política forestal en el ámbito de esa comunidad, especialmente referidos a la provincia de Álava. En la Universidad de Cantabria, M. Corbera asume un enfoque histórico (análisis de ferrerías) para tratar algunos aspectos de los bosques cántabros y su explotación.

Los libros que se incluyen en la siguiente relación presentan una característica casi omnipresente: la de su acusada componente histórica; en la mayor parte nos encontramos con análisis cuyos inicios se remontan frecuentemente al siglo XVIII, si no más allá. Son minoría los que se centran exclusivamente en el siglo XX (ALVARADO, 1983; CHAUVELIER, 1987 y 1990; ABELLÓ, 1988; DOCTOR, 1991; SÁNCHEZ, 1998; GORDI, 2001). La aproximación al entendimiento de la situación actual de los montes, a su gestión y aprovechamientos, parece exigir la comprensión de los avatares de esos espacios en épocas previas, tanto cuando se trata de

³ REVENGA CARBONELL, A. (1942): «El problema forestal en la provincia de Castellón de la Plana», Bol. Real Soc. Geog., t. LXXVIII, págs. 352-356; CASAS TORRES, J. M. (1943): «Sobre la geografía humana del Valle del Lozoya», Est. Geog., nº 13, págs. 781-827; HOPFNER, H. (1954): «La evolución de los bosques de Castilla la Vieja en tiempos históricos», Est. Geog., nº 56, págs. 415-430; LÓPEZ GÓMEZ, A. (1954): «Valdelaguna. Colectivismo agrario en las montañas burgalesas», Est. Geog., nº 57, págs. 551-567; LÓPEZ GÓMEZ, A. (1955): «Evolución de los bosques en las montañas Ibéricas (observaciones en la Sierra de Neila)», Est. Geog., nº 58, págs. 167-170; BARBAZA-AZEMA, Y. (1958): «La industria del corcho en Cataluña septentrional», Est. Geog., nº 73, págs. 539-552; CEBALLOS, I. (1960): «Repoblación forestal española en los últimos veinte años (1940-1960)», Est. Geog., nº 81, págs. 497-507; RAMOS FIGUERAS, J. (1963): «Aspecto forestal de la cuenca del Duero», Bol. Real Soc. Geog., t. XCIX, págs. 143-162; PARSONS, J. D. (1966): «La economía de las montaneras en los encinares del suroeste de España», Est. Geog., nº 103, págs. 309-329.

análisis de casos como en aproximaciones a cuestiones generales, como la política forestal.

La política y la ciencia forestales se encuentran tratadas en muchos de los estudios referidos a un determinado ámbito espacial, pero tienen su referente en obras generales, que cubren un amplio período: desde los planteamientos existentes durante la Ilustración (URTEAGA, 1987) hasta las políticas de repoblación de los últimos decenios (ABELLÓ, 1988; GROOME, 1990; SÁNCHEZ y GALLEGO, 1993), pasando las vicisitudes del colectivo técnico encargado durante mucho tiempo de la gestión y administración de los montes públicos españoles (GÓMEZ, 1992; CASALS, 1996).

La Universidad de Zaragoza ha optado por el desarrollo de investigaciones que cubren tanto aspectos del medio ecológico como de la gestión, fundamentalmente reciente, de las comarcas analizadas: es el caso de los libros de Querol (1995) y de la Riva (1997), así como de la tesis inédita de Calavia, que se cita más tarde. Un planteamiento similar aparece en Calonge (1987), y en la tesis de Guerra, referida más adelante, así como (para Asturias) en Rodríguez (1989). Un enfoque que prima lo económico se vislumbra en las obras de Alvarado (1983) y García (1985), en tanto que otras temáticas atendidas son las repoblaciones forestales (CHAUVELIER, 1987 y 1990; Abelló, 1988; Sánchez, 1998; Sánchez y Gallego, 1993), los montes públicos (Urzainqui, 1990; Montiel, 1990, 1995a y 1995b; Araque, 1990 y 1997; MANUEL, 1996; SÁEZ, 2000) y los incendios (Araque, 1999; Araque et al., 2000, Doctor, 1991). Pero sin duda es el análisis de la gestión y los aprovechamientos forestales la cuestión tratada en una mayor cantidad de obras (HUMBERT, 1980; GARCÍA, 1985; CA-LONGE, 1987; OJEDA, 1987; RODRÍGUEZ, 1989; AEDO et al., 1990; Urzainqui, 1990; Araque, 1990 y 1995; MONTIEL, 1990 y 1995b; LLORENTE, 1995; QUEROL, 1995; Manuel, 1996; De la Riva, 1997; Sáez, 2000).

La distribución cronológica muestra el ritmo creciente de aparición de libros sobre la cuestión: de dos publicaciones correspondientes al quinquenio 1980-1984 se ha pasado a doce en el 1995-1999; significativo es también que en los dos primeros años del actual quinquenio se hayan publicado ya cuatro libros. Para terminar, creo que se debe destacar el desigual tratamiento regional que han recibido los montes y bosques en las publicaciones de estos últimos años. De los veinticinco libros con referencia espacial (comarca, provincia o comunidad autónoma), nueve atañen a la comunidad autónoma andaluza; Aragón cuenta con cuatro

obras, mientras que el País Valenciano lo hace con tres. Con dos figuran Castilla y León y Madrid, quedando con una Asturias, Cantabria, Castilla-La Mancha, Extremadura, Galicia y País Vasco. De donde resulta que existen varias comunidades autónomas sin estudios en forma de libro sobre esta temática (Murcia, Canarias, Baleares, Navarra, La Rioja y Cataluña). Ni siquiera las tesis que permanecen sin publicar (algunas de ellas recientes) equilibran esta situación, pues de las ocho conocidas, tres se centran Castilla y León, dos en la comunidad valenciana y las tres restantes, respectivamente, en Cataluña, Galicia y Andalucía⁴.

LISTADO DE PUBLICACIONES

ABELLÓ DE LA TORRE, M. A. (1988): Historia y evolución de las repoblaciones forestales en España, Madrid, Univ. Complutense de Madrid, 749 págs.

AEDO, C.; DIEGO, C.; GARCÍA, J. C.; MORENO, G. (1990): *El bosque en Cantabria*, Santander, Univ. Cantabria/Asamblea Regional de Cantabria, 286 págs.

ALVARADO CORRALES, E. (1983): El Sector Forestal en Extremadura. Ecología y Economía, Cáceres, Institución Cultural «El Brocense» (Diput. Prov. de Cáceres), 392 págs.

Araque Jiménez, E. (1990): Los montes públicos en la Sierra de Segura. Siglos XIX y XX, Granada, Instituto de Desarrollo Regional/Univ. Granada, 215 págs.

Araque Jiménez, E. (comp.) (1996): Escritos forestales sobre las sierras de Segura y Cazorla, Jaén, Diput. Prov. de Jaén, 336 págs.

Araque Jiménez, E. (1997): Privatización y agresiones a los montes públicos jiennenses durante la segunda mitad del siglo XIX, Jaén, Diput. Prov. de Jaén, 287 págs.

⁴ CALAVIA REDONDO, M. (1985): Ecología y explotación de los bosques sorianos, Univ. Zaragoza; Clément, V. (2001): Pays et paysages de Vieille Castille (siécles xfe-xxe). À la recherche d'un modèle global d'explication des paysges végéteaux dans une región de civilisitation agraire ancienne. Étude de biogéographie historique, Madrid, Casa Velázquez; Guerra Velasco, J. C. (2001): Análisis biogeográfico de los Montes de Torozos en relación con el medio físico y la actividad humana, Univ. Valladolid; Ferrer Pérez, V. (2000): Los montes valencianos al final del Antiguo Régimen: política forestal y aprovechamientos de la cubierta vegetal, Univ. Valencia; SORIANO MARTÍ, J. (2000): Aprovechamientos históricos y situación actual del bosque en Castelló, Univ. Jaume I; FONT SERRANO, N. (1990): Els boscos de propietat municipal: criteris per a millorar la rendabilitat de les explotacions de fusta. El cas del Ripollès, Univ. Autònoma de Barcelona; Guitián Rivera, L. (1995): Origen y evolución de la cubierta forestal de Galicia, Univ. Santiago; JURADO DOÑA, V. (1999): Biogeografía, transformaciones históricas y gestión forestal de los bosques del Parque Natural de Los Alcornocales (Cádiz-Málaga), Univ. Sevilla.

294 E R Í A

Araque Jiménez, E., ed. (1999): *Incendios históricos Una aproximación multidisciplinar*, Univ. Internacional de Andalucía, 422 págs.

Araque Jiménez, E.; Gallego Simón, V. J. (1995): Regulación ecológica en Sierra Morena. Las Ordenanzas municipales de Baños de la Encina y Villanueva de la Reina. Segunda mitad del siglo xviii, Jaén, Diput. Prov. de Jaén, 85 págs.

Araque Jiménez, E.; Sánchez Martínez, J. D.; Moya García, E.; Pulido Mérida, R.; Garrido Almonacid, A. (2000): *Jaén en llamas. Presencia histórica de los incendios forestales en los montes provinciales*, Jaén, Diput. Prov. de Jaén, 355 págs.

Calonge Cano, G. (1987): El complejo ecológico y la organización de la explotación forestal en la Tierra de Pinares segoviana, Segovia, Diput. Prov. de Segovia, 347 págs.

CASALS COSTA, V. (1996): Los ingenieros de montes en la España contemporánea, 1848-1936, Barcelona, Ediciones del Serbal, 432 págs.

Chauvelier, F. (1987): Reboisements et amenagement de l'espace: l'exemple de la province de Huesca (Espagne), Pau, Univ. de Pau et des Pays de L'Adour, 2 vols.

Chauvelier, F. (1990): La repoblación forestal en la provincia de Huesca y sus impactos geográficos, Huesca, Instituto de Estudios Altoaragoneses, 174 págs.

DOCTOR CABRERA, A. (1991): Los incendios forestales en la provincia de Córdoba, Córdoba, Univ. de Córdoba/Junta de Andalucía, 137 págs.

GARCÍA MARCHANTE, J. R. (1985): *Economía forestal del Ayuntamiento de Cuenca*, Cuenca, Diput. Prov. de Cuenca, 293 págs.

GÓMEZ MENDOZA, J. (1992): Ciencia y política de los montes españoles (1848-1936), Madrid, ICONA, 260 págs.

GORDI, J. (2001): *Boscos i territori*, Girona, Univ. de Girona, 97 págs.

GROOME, H. J. (1990): *Historia de la política forestal en el Estado español*, Madrid, Comunidad de Madrid, 336 págs.

HUMBERT, A. (1980): Le monte dans les Chaines Subbétiques Centrales (Espagne du sud), Paris, Univ. de Paris-Sorbonne, 224 págs.

LLORENTE PINTO, J. M. (1995): *Tradición y crisis en los sistemas de explotación serranos*, Salamanca, Diput. Prov. de Salamanca, 363 págs.

MANUEL VALDÉS, C. M. (1996): Tierras y montes públicos en la Sierra de Madrid (sectores central y meridional), Madrid, M.A.P.A., 553 págs.

Manuel Valdés, C. M.; GIL Sánchez, L. (2001): La transformación histórica del paisaje forestal en Galicia, Madrid, Ministerio de Medio Ambiente, 150 págs.

MONTIEL MOLINA, C. (1990): Los montes de utilidad pública en la provincia de Alicante, Alicante, Univ. de Alicante/Caja de Ahorros Prov. de Alicante, 227 págs.

MONTIEL MOLINA, C. (1995a): La propiedad forestal de raigambre señorial en tierras valencianas, Valencia, Generalitat Valenciana/Institut de Cultura Juan Gil-Albert, 347 págs.

Montiel Molina, C. (1995b): Los montes de utilidad pública en la Comunidad Valenciana, Madrid, M.A.P.A., 384 págs.

OJEDA RIVERA, J. F. (1987): Organización del territorio en Doñana y su entorno próximo (Almonte). Siglos xVIII-XX, Madrid, ICONA, 459 págs.

QUEROL MONTERDE, L. V. (1995): Ecogeografía y explotación forestal en las Serranías de Albarracín y Gúdar-Maestrazgo, Zaragoza, Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón, 280 págs.

RIVA FERNÁNDEZ, J. de la (1997): Los montes de la Jacetania. Caracterización física y explotación forestal, Zaragoza, Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón, 358 págs.

RODRÍGUEZ GUTIÉRREZ, F. (1989): La organización agraria de la Montaña Central Asturiana, Oviedo, Principado de Asturias, 636 págs.

SÁEZ POMBO, E. (2000): Montes públicos, territorio y evolución del paisaje en la Sierra Norte de Madrid, Madrid, Comunidad de Madrid/Univ. Autónoma de Madrid/Caja de Madrid, 245 págs.

SÁNCHEZ MARTÍNEZ, J. D. (1998): La política forestal en la provincia de Jaén. Una interpretación de la actuación pública durante la etapa de administración centralizada (1940-1984), Jaén, Diput. Prov. de Jaén, 492 págs.

SÁNCHEZ MARTÍNEZ, J. D.; GALLEGO SIMÓN, V. J. (1993): La política de repoblación forestal en España siglos XIX y XX: planteamientos, actuaciones y resultados. Estado de la cuestión y recopilación bibliográfica, Madrid, M.A.P.A., 203 págs.

Urteaga, L. (1987): La tierra esquilmada. Las ideas sobre la conservación de la naturaleza en la cul-

tura española del siglo xvIII, Barcelona/Madrid, Serbal/C.S.I.C., 221 págs.

Urzainqui Miqueleiz, M. A. (1990): Comunidades de montes en Guipúzcoa: las Parzonerías, San Sebastián, Univ. de Deusto/Mundaiz, 373 págs.— Carlos Manuel Valdés

El estudio de los montes y sus implicaciones sobre el territorio y el paisaje*

Hace ya tiempo que dentro de la geografía española el estudio e investigación sobre los montes, las masas forestales y los recursos y explotaciones forestales tiene en el Departamento correspondiente de la Universidad Autónoma de Madrid y en su producción científica a uno de sus principales exponentes. Es aquí donde puede identificarse una línea de investigación y una escuela magníficamente representadas y consolidadas desde el buen hacer geográfico, línea que se continúa y convive con las aportaciones que vienen realizando sobre la naturaleza y el paisaje y en torno a las cuales se aglutinan asimismo los trabajos de otros profesores de este Departamento².

En ambas (línea y escuela) se ha formado y trabaja actualmente la autora del libro que ahora comentamos, la profesora Ester Sáez Pombo. En él se reflejan su ilusión y las vivencias apasionadas y entregadas (también así lo suscribe el profesor Mata Olmo en el prólogo) que han estado presentes en sus años de investigación, estudio y esfuerzo hasta culminar en la presente publicación. A través de la lectura de sus páginas se hace evidente la plena identificación de la autora con su trabajo y con el paisaje estudiado e interpretado, lo que representa un valor añadido de incalculable estimación, sobre todo lo cual ya fue dando muestra de madurez

científica, mucho antes de que su Tesis Doctoral viera la luz con este libro que ahora presentamos, en diversas publicaciones propias y colectivas.

En la obra que ahora gustosamente reseñamos el estudio de los montes, del patrimonio público forestal, constituye el hilo conductor, el vínculo que une todo y actúa de referencia central para entender e interpretar la organización del espacio, la estructura del territorio y las transformaciones y la evolución del paisaje en la Sierra norte de Madrid, comarca que a modo de «copete» triangular remata el vértice septentrional de la geometría territorial de la comunidad autónoma madrileña. La titularidad, la gestión y el aprovechamiento de esta forma de ocupación, la forestal, combinando además la doble escala espacio-temporal, se resuelven como instrumentos decisivos en este análisis territorial. Es éste, por otro lado, el estudio de un espacio de montaña, donde el uso forestal y sus cambios se convierten en línea directriz y contexto decisivo en la construcción de su paisaje. Una montaña de clara componente forestal y

Otros dos rasgos caracterizan además esta publicación. Por una parte, el estudio de la configuración y evolución histórica del territorio, una perspectiva que, a nuestro entender, es imprescindible para entender en su justa medida la situación actual y los procesos que han ido perfilando la morfología de este paisaje serrano del norte de Madrid. Por otra parte, enriquece mucho más todo este proyecto el recorrido que se hace por la definición y tipología de la situación jurídica de los predios, baldíos, montes y otros terrenos que se convierten en las piezas fundamentales de este paisaje de montaña. Es, por lo demás, una publicación que cuenta igualmente con otros tres puntos fuertes que refuerzan su calidad: la detallada, rica y prolija relación de fuentes utilizadas; una valiosa y muy cuidada cartografía en la que apoyar resultados e interpretación, producto de la colaboración del profesor de la Universidad Politécnica de Madrid Ignacio de Zavala; y la intercalación a lo largo de todo el libro de una acertada selección fotográfica que ayuda a visualizar aún más lo que indican tanto el texto como la cartografía, habiendo contado para ello también con la inestimable colaboración de la profesora Nieves López.

En la primera parte de la obra Ester Sáez hace un análisis que permite aproximarse tanto al origen y progresiva diferenciación interna de los patrimonios públicos, como al conocimiento de sus características a finales del Antiguo Régimen. Y lo hace esbozando de entra-

^{*} SÁEZ POMBO, E. (2000): Montes públicos, territorio y evolución del paisaje en la Sierra Norte de Madrid; UAM Ediciones, Consejería de Medio Ambiente de la Comunidad de Madrid y Obra Social de Caja Madrid; 245 págs.

¹ Siendo, quizá, los trabajos de la profesora Josefina Gómez Mendoza y del profesor Rafael Mata Olmo los más difundidos a este respecto, han de unirse a ellos también, como muestra de tan acendrada trayectoria y avance investigador, tanto los de la misma autora del libro que ahora reseñamos, Ester Sáez Pombo, como las valiosas aportaciones de Carlos Manuel Valdés, principales «compañeros» de viaje y discípulos de aquéllos en todo lo relacionado con los trabajos y estudios sobre la propiedad y explotación forestales.

² No podemos olvidarnos en este sentido de los estudios y publicaciones de Concepción Sánz Herráiz y de otros colegas y discípulos como Nieves López Estébanez, Luis Galiana Martín o Pilar Lacasta Reoyo.